

EL CORREO DEL NORTE

Diario Regional Tradicionalista

FRANQUEO CONCERTADO

SUSCRIPCIÓN

España: Trimestre, 4 pesetas.—Semestre, 8.—Año, 16.—Extranjero, 34.
NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

Redacción y Administración

TELÉFONO, 274 **Oquendo, 9, bajo.** APARTADO, 54

INSERCIÓN

En 1.ª plana, 1,25 pesetas línea.—En 2.ª, 3.ª y 4.ª, precios convencionales.
Esquelas de defunción desde 10 pesetas en adelante.

EXPOSICIÓN HISTÓRICO NAVAL

(Conclusión)

Las dimensiones de la nao «Victoria», según se deduce de las naos similares de su época y principalmente de la nao portuguesa «San Gabriel», con la que el insigne navegante Vasco de Gama dobló en 1497 el Cabo de Buena Esperanza, abriendo de este modo el camino marítimo de las Indias; y comprobando documentos antiguos que se han estudiado, son las siguientes:

- 1.º Eslora en la quilla desde el pie roda al codaste por su parte interior, 70 pies de Burgos.
- 2.º Eslora total en la cubierta principal desde el anterior de la roda al ídem del codaste, 88 pies de Burgos.
- 3.º Manga de fuera a fuera de miembros, 29 pies de Burgos. Manga interior medida en el bao maestro, 26 pies de Burgos.
- 4.º Puntal desde el plan a la cara baja de la tablazón de la cubierta principal, 13 pies 6 pulgadas.
- 5.º Calado medio, 8 pies 10 pulgadas.

EN MEDIDAS METRICAS

- 1.º Quilla, 19,65 metros.
- 2.º Eslora, 24,64 metros.
- 3.º Manga, 8,12 metros.
- 4.º Puntal, 3,78 metros.
- 5.º Calado medio, 2,52 metros.

Tal era la nao «Victoria», frágil leño comparado con los potentes buques de hoy día, que habiendo salido el 27 de Septiembre de 1519 de San Lúcar de Barrameda formando parte de la famosa expedición Magallanes, compuesta de cinco naos, arribó sola a la playa de Bonanza, del referido puerto, el 6 de Septiembre de 1522, con el cortejo de 18 hombres flacos y derrotados; único resto de la Armada que al mando de Juan Sebastián del Cano, realizó la colosal empresa de la vuelta al orbe.

Navegó la expresada nao, durante su viaje, de que la nave quedase en el puerto de San 14,470 leguas. El emperador Carlos V mandó a las «Victoria» reposar, para memoria del suceso, y en este estado duró mucho tiempo, hasta que la acción del tiempo la fué destruyendo a pedazos, y desapareció.

Esta expedición tan famosa la armó la Casa de Contratación de Sevilla, de sus fondos. Esta importantísima entidad se estableció en 1502, para la habilitación de barcas del comercio de América, organizando flotas de 30 y 40 buques, que zarparan del puerto de San Lúcar, emporio de riqueza, pues la bella ciudad situada al margen izquierdo del Guadalquivir atesoraba los caudales de Europa y de América y allí abrigaban las flotas y escuadras de la nación.

Este año hizo que el rey Felipe IV retirara del dominio del Duque de Medina-Sidonia esa ciudad, disponiendo su incorporación a la Real Corona en 1645 y señalándola para residencia de los capitanes generales del mar oceano y costas de Andalucía.

Para el censo de Asociaciones

Acuse de recibo

No he tenido la fortuna de arrastrar al Censo ni a una sola Asociación agraria de la provincia de Alava. Tal vez se hayan inscrito por otra mediación y de ello me alegraría, pues lo importante es que no pierdan su derecho.

En cuanto a las Asociaciones agrarias de Vizcaya o apenas las hay o no se han inscrito o lo hicieron por mediación de alguien que por ahora desconozco.

La provincia de Guipúzcoa se ha mostrado activa y diligente para recabar su derecho.

Desde aquí contesto a las Asociaciones que me acaban de enviar sus documentos.

VIZCAYA

Gremio de labradores de Begoña.—Sociedad de socorros mutuos «La Fraternidad Orduñesa» de Orduña.—Sociedad de socorros mutuos de artesanos e industriales de Orduña.—Sindicato agrícola orduñés.—Cooperativa del Sindicato agrícola orduñés.—Cooperativa del Sindicato agrícola orduñés, (Orduña).

Presentados sus documentos. Recibirán tarjeta. Devuélvalas llenas, firmada y sellada. Sindicato agrícola de Baracaldo.

Idem ídem. Al devolver la tarjeta, remitan un certificado del Secretario de ese Centro, haciendo constar la fecha en que fueron presentados sus Estatutos en el Gobierno civil.

Sindicato profesional de obreros católicos. Es de esperar que ya lo esté. Lo preguntaré. Advérte que en el artículo de referencia solo hablaba de las agrarias.

GUIPÚZCOA

Caja de ahorros y préstamos de Oyarzun. No se apure; no quedará fuera aunque no la hayan inscrito.

Sociedad de seguros y accidentes del trabajo formada por gremios de patronos de Irún.

Presentados sus documentos. Recibirá tarjeta. Devuélvala llena, firmada y sellada. Mutual patronal de Rentería.

Idem ídem.

L. S.—San Sebastián.

MI opinión personal es que bastan los documentos que me envía para la inscripción en el Censo, de las «Anaitas» de San Sebastián, Andoain, Vergara, Fuenterrabía, Urnieta, Hernandiz Oyarzun, Azeitia, Zumárraga, Villafranca, Amezqueta, y Alza. Cada una de ellas recibirá una tarjeta que devolverá al Instituto de Reformas Sociales llena, firmada y sellada. Si hiciera falta que cada una enviara un Reglamento, lo que no creo, se les pediría. Pero ya no pierda de ningún modo su derecho.

ALAVA

Sociedad de socorros mutuos del Valle de Arestaria.

Presentados documentos. Recibirá tarjeta. Devuélvala llena, firmada y sellada.

S. J.

Deportes

Pelota

A todas luces precioso resultó el partido que ayer tarde y a las cuatro y media de la misma se jugó en el frontón cubierto del paseo de Atocha.

Medieron sus fuerzas Egúzquiza menor y Aramburu colorados, contra Larrañaga y Errezabal, azules, sacando los delanteros de los ocho y medio cuadros.

Al iniciarse la pelea los rojos fueron los favoritos de la cátedra, y por ellos apostó su dinero en la proporción de 20 a 14.

Igualados a 1, se adelantó la pareja azul, adquiriendo una ventaja de 10 tantos.

Entonces los inteligentes cambiaron de opinión, y dieron por los azules monio de 20 a 4.

Ya se creía indisputable el triunfo de éstos, pero los rojos, van poco a poco reduciendo las distancias hasta el extremo de igualar a sus rivales en el tanto 41, y apuntarse los dos siguientes.

Agio, entonces por esos de 20 a 8. Vuelven a igualar a 43, 44, 47, 48 y 49.

Los espectadores, tanto momistas, como bajistas, subidos en las sillas, y esto que eran nuevas, (no reparan en nada), pugnaban por cubrirse o por salir gananciosos.

De corta duración fué el tanto definitivo, pues lo perdió Egúzquiza de una pelota servida, que no llegó al frontón.

¡Lástima que ese partido, tuviera una solución tan pobre!

Larrañaga ha vuelto a la cancha con unos bríos y unos reñones, que juega más si cabe que en sus mejores tiempos.

Egó con fuerza, y sobre todo cobaleando; hizo jugadas en el dentro que las teníamos olvidadas ya; tales como las de carambola, al igual que las dos paredes cambiadas y cortadas a la derecha, por elevación llegó al rebote y aparte estuvo codicioso y seguro.

¡Me alegro mucho, Julián! Errezabal, fuerte y seguro; Aramburu bregó lo indecible de principio a fin, y de tener más fortuna en los primeros tantos Egúzquiza, otro hubiera sido el término de la lucha.

Luego pelearon Fernandez azul, sacando del nuevo, y Lesaca rojo, a sacar este de los nueve y medio.

Tan movido fué el partido, que en su curso se concertaron por ambos travesas de 10 a 1. Ganó por fin Lesaca, quedando su contrario en 30 tantos para 35.

Lesaca, jugó superiormente y bien Fernández. Se igualaron a 12, 15, y a 16.

Como se sobreentiende, la cátedra descalabrada en los dos.

El coloso de Azeitia, ha obtenido un nuevo triunfo en Bilbao.

Ha ganado a Begoñés II por 7 tantos, jugando este a pala y a remonte aquí.

¡Que es mucho jugador Arzamendi!

Balompie

Hoy estoy más contento que el domingo pasado; la labor de los equipos de ayer, no se hace acreedora a censura; no quiere decir esto, que todo fué bueno ayer, pero no fué tan malo como la vez anterior.

Me explicaré: el equipo del Red Star, que ayer jugó en Ondarreta, no es el primer equipo de tan renombrada sociedad; al alinearse en el campo los jugadores observé que entre los forasteros no estaba ninguna de las celebridades que se anunciaba; Charrgués, Barreau, Massip, etc., si bien es verdad que el primero se encontraba en el campo pero no dispuesto a jugar.

Puede decirse que el equipo parisino era el segundo once del Red Star, pues únicamente en la línea de ataque, figuraba uno de los jugadores que vinieron a Irún para el partido internacional, y para quien está enterado del balompie en Francia, no es un secreto que la mayor parte del equipo nacional francés, está formado por individuos del Red Star.

Por ello la labor de los forasteros no fué como se desprecia de la fama con que venían precedidos.

Pero no por eso el once donostiarra no merece alabanzas por su magnífica labor de ayer; el resultado lo proclama:

SIETE A CERO

Cuatro de ellos en la primera mitad y tres restantes en la segunda parte.

El principio del partido no pudo ser más favorable a los donostiarra, a los dos minutos de comenzado, Oliván, que ayer ocupó el puesto de interior izquierda, recibió un magnífico pase de Elósegui (M.) y de un cañonazo, metió el balón en la red.

Pasó algún tiempo, en el que aprecio, lo mucho que jugaban los realistas, y la escasa labor de los extranjeros; ello me ha motivado las consideraciones que hago más arriba.

Nuevamente Oliván, chutó; devolvió la pelota el guardameta francés y Artola, presto, remató la jugada, anotándose los realistas el segundo tanto.

El tercero fué hecho de parecida manera: un centro de Minondo, remate de Oliván, nueva devolución del balón, y Elósegui (S.), hizo entrar a la pelota en la meta francesa.

Este último jugador marcó el cuarto desde medio campo, recibiendo el pase de su homónimo de apellido.

Poco después el árbitro tocó a descanso. En la segunda mitad los donostiarra bajaron bastante, y como es natural, los franceses se crecieron, pero no resultó tan entretendida esta segunda parte del encuentro, y el público, que como es natural, dentro de los límites de la más estricta cortesía (tome nota Iranzu), ansiaba que los donostiarra no hicieran más que anotarse tantos, no dió muestras de tanto agrado, como en la anterior mitad.

Hacia el final del partido, los donostiarra tomaron a sacudir sus nervios, anotándose tres tantos más (Elósegui (M.), Artola y Barraondo), este último de un golpe franco.

El exterior izquierda parisino, el mejor elemento, sin duda del ataque, hizo algunas incursiones en el campo realista, pero esto demostró una vez más lo mucho que vale la excelente pareja Arrate y Barraondo, y el notable guardameta Eizaguirre. Y así terminó el partido.

COMO JUGARON

De los forasteros poco he de hablar, toda vez, que ya he dicho en descargo suyo, que tenían que entenderse con un enemigo más fuerte que ellos.

En la línea de ataque el único que agradó fué el exterior izquierda; los demás, poseen unas piernas ligerísimas, pero al llegar ante la meta enemiga... se paró el carro; son hombres al agua.

La línea de medios tuvo ratos buenos y malos; sin ser una notabilidad, es un trío aceptable.

Los zagueros bien; el guardameta no estuvo acertado al detener varias veces la pelota; no la retiene, en sus manos, si que de un puñetazo o patada la manda fuera de sus dominios, pero a muy corta distancia, de manera que estando los atacantes, muy cerca, pueden marcar con facilidad; detuvo en cambio algunos ciuitos con acierto.

Y vamos con los donostiarra.

Su labor fué colosal, pues aparte de la débil resistencia que opusieron los contrarios, jugaron con un brío y entusiasmo tal, como hace algún tiempo no lo habían hecho.

Elósegui (M.), en el puesto de exterior derecha: monumental; qué agilidad, qué centros, qué regates; éste es el verdadero sucesor de Gregorio Sena; Artola se entendió muy bien con su compañero; bueno será advertirle que, no haga tanto regate, y pase un poco más la pelota; Elósegui (S.), le tomaron fila, como vulgarmente se dice, los forasteros y constantemente estaba marcado por dos o tres jugadores, que le cerraban continuamente el paso, pero aún así el muchacho supo evadirse y trabajar con denuedo; Oliván, asombroso: si de medio es colosal, en el ataque es colosalísimo, sin dudar quería despedirse del público donostiarra, de una manera digna, pues dentro de pocos días, marcha a Francia, a cumplir el servicio militar, y según rumores, jugará con el Red Star; buena adquisición!

Minondo no fué el de otras veces, no está completamente restablecido todavía.

Casanova, Machimbarrena y Leturia, inasustables; el último supo contenerse y guardar su puesto; es lo único que le faltaba, para ser un completo jugador; sus compañeros, ya sabemos como las gastan.

Los zagueros Arrate y Barraondo formidables; el veterano, nos asombró una vez más. Eizaguirre tuvo muy poco trabajo.

Al aparecer en el campo, Miguel Sena, fué ovacionado, actuó de árbitro, y en la primera parte no estuvo tan acertado como en la segunda.

Ya le estoy viendo a Iranzu, protestar, por los elogios que a la Real, dedico, pero piensa como pienso ese deshecho, yo siempre me remito a la verdad de los hechos.

Y si no que hable.

JOSHE MARI.

Náutico

A las cuatro y media de la tarde se corrió ayer la cuarta prueba de la regata de entrenaamiento.

El recorrido fué de cuatro millas y media a causa de la calma que reinaba.

El resultado de la regata, fué el siguiente: Primero, «Anita», que hizo el recorrido en 1 hora, 22 minutos y 27 segundos. Obtuvo cinco puntos.

Segundo, «Paquete», en 1 h., 24 m. y 52 s. Once puntos.

Tercero, «Papoose», en 1 h., 25 m. y 11 s. Diez puntos.

Cuarto, «Luchana», en 1 h., 26 m. y 04 s. Cinco puntos.

Quinto, «Patria», en 1 h., 27 m. y 52 s. Quince puntos.

Sexto, «Paquete II», en 1 h., 28 m. y 18 s. Nueve puntos.

Séptimo, «Pitusa», en 1 h., 28 m. y 27 s. Cuatro puntos.

Octavo, «Dóriga», en 1 h., 29 m. y 12 s. Quince puntos.

Noveno, «Bokarta», en 1 h., 29 m. y 51 s. Cinco puntos.

Se retiró el «Isabelita». El domingo se decidirán los empates del «Tonino», «Patrian» y «Dóriga», para el primer premio y del «Papoose» y «Paquete II», para el segundo.

«Novedades»

Revista ilustrada

He aquí el sumario de la importante Revista vasco-navarra «Novedades» de esta semana: Fiestas de San Juan en Tolosa.

Fiestas de San Juan en Eibar.

Fiestas de San Juan en Andoain y Sondica.

Inauguración del Círculo liberal de Ondarroa.

Ultimo partido de foot-ball de la temporada en Bilbao entre el «Athletic de Bilbao» y el inglés Nún head.

Reparto de premios en la santa casa misericordia de Bilbao.

El 25 aniversario del reinado de Guillermo II, que se está celebrando solemnemente en Alemania.

Información de Vitoria.

Navarra pintoresca.

Los Vasos en América.

Excursión al Gorbea del Club Deportivo.

Contiene además otras fotografías y retratos de asuntos de gran actualidad que hacen de la Revista un número ameno e interesante.

La Provincia

Mondragón

La Junta directiva de este Círculo Jaimista después de bien meditado estudio, ha resuelto, señalar el día 20 del próximo mes de Julio para la celebración del grandioso mitin que tendrá lugar en esta villa con ocasión de la «Casa de los Tradicionalistas» y bendición de sus hermosos y espaciosos locales, preparados con lujo y acierto para los distintos objetos a que con suma maestría son destinados cada uno de ellos.

Dicho día además del anunciado mitin habrá otros varios actos y festejos, tanto de carácter profano, como religioso, esperando lleguen a congregarse aquí varios miles de entusiastas jaimistas que den fe de sus entusiasmos por la causa tres veces santa.

Aunque todavía no podemos asegurar de un modo oficial, esperamos que en el mitin dirigirán su elocuente palabra los señores don Esteban Bilbao, don Víctor Pradera, don Antonio Paguaga, de Eibar, don Pedro Abechueco, de Vitoria, en castellano y don Antonio Pagueaga, de Mondragón, en vascuense.

En las primeras horas de la mañana habrá en la iglesia de San Francisco una comunión general para los socios y sus familias, mixta solemnemente a las diez, otra rezada a las once y media para los forasteros, y seguidamente se procederá a la bendición de los amplios locales del nuevo Círculo.

A las doce, banquete oficial en los salones del Círculo, donde se pueden acomodarse fácilmente unos cuatrocientos comensales, y a la tarde mitin en un local cerrado capaz y espacioso también para algunos miles.

El precio del cubierto para el banquete será de tres pesetas cincuenta céntimos sin café, y se furga a todos los señores presidentes de los Círculos Jaimistas remitan para el día 12 de Julio una lista de los socios que quieran tomar parte en él, a fin de saber fijamente el número total de asistentes al mismo.

Con que jaimistas vascongados ya tenéis la gran noticia, el día 20 de Julio a Mondragón a proclamar en alto el ideal santo de la Bandita Tradición y abrazar a nuestros hermanos, sobre todo al valiente Requeté, admiración de propios y extraños.

28 de Junio 1913.

Gran Café Lion d'Or

Establecido en los salones bajos del Teatro Victoria Eugenia, tiene magníficas terrazas con vistas al mar.

Todos los artículos de este Café son de calidad extra.—Licores de las mejores marcas.—Helados.—Chocolates.—Cervezas nacionales y extranjeras.

Taza de café exquisito, 25 céntimos

Peregrinación

Los jóvenes de las Congregaciones Marianas vascongadas en San Miguel de Excelsis del Aralar el 20 de Julio próximo.

Se había aplazado esta tan gloriosa como simpática peregrinación por hallarse la imagen del santo Angel ausente de su Santuario recorriendo muchos pueblos de Navarra.

Seguros ya de que para el día 20 de Julio próximo se hallará de vuelta en su secular castillo del monte Aralar, allí se reunirá aquí día la nobilísima juventud vascongada de las Congregaciones Marianas a conmemorar el décimo-sexto centenario del primer triunfo de la Iglesia Católica y a preparar nuevos triunfos para la misma santa y gloriosísima Causa.

Desde luego se está organizando un tren especial para el recorrido de Zumárraga-Huarte-Araquil, que en Alsasua recogerá a la flor de la juventud alavesa, numerosísima y entusiasmada cual ninguna.

Tenemos también noticias de que la valiente juventud de Vizcaya estudia medios de como poder agregarse a esta gloriosa jornada. Y los intrépidos jóvenes navarros, nuestros hermanos, mayores en todo, descañados ya de su triunfal expedición al Castillo de Javier, no podemos dudar que nos honrarán con su presencia y nos estimularán con su ejemplo cuando sus hermanos menores los visitamos en su propia tierra.

Daremos aun más detalles de nuestro programa; pero podemos ya anticipar que la misa cantada allí por el coro de todos los jóvenes, será la que se llama «De Angelis» por lo que conviene prepararla desde luego.

Cuanto a las comidas, se venderá allí pan y vino en abundancia; lo demás cada cual debe llevarlo por su cuenta.

Las Juntas Directivas de las Congregaciones de Tolosa-Azeitia.

Doctor Vidarte

Especialista en enfermedades del sistema nervioso

Gabinete electroterapéutico

Horas de despacho: de diez a doce

y de dos a cuatro.

Alameda-9-2.

IRUN

Las fiestas

Ayer presentaba la fronteriza villa un deslumbrante aspecto de fiesta. Los balcones engalanados; las músicas alegrando con sus sonnes las calles y plazas; los autos llevando con su andar veriginoso multitud de gente adherida; los trenes y tranvías transportando gentes modestas pero dispuestas a solazarse con los atractivos de la corrida.

Desde por la mañana afluyeron los concurrentes en abundancia, llenando los hoteles, siendo el preferido el «Palace-Hotel», que tiene bien cimentada su fama por el esmero de su trato y la amabilidad de su dueño.

El Círculo carlista fué muy visitado por los correligionarios forasteros y pudimos ver en los paseos a muchos jóvenes luciendo en el ojal de sus americanas la flor de Lis con los colores nacionales distintivo de las Juventudes jaimistas.

Las bandas de música municipal, la del regimiento de Sicilia 7 de línea y la «Diapason» de Tolosa, son las encargadas de tocar desde la mañana a la noche, en los paseos, a los que acude todo Irún y los que de fuera llegan a Irún.

El tiempo soberbio. El sol quiere hacer de las suyas, pero un vienteillo norte por demás agradable, quita sus valentías a Feko y sus apuzazos apenas nos molestan.

Para las once de la mañana estaba anunciado uno de los partidos eliminatorios de la Copa España entre el Sporting de Irún y el Club Deportivo de Bilbao.

El partido no se celebró, cediendo el Sporting al Deportivo los puntos de este match.

Aun les queda a los bilbaínos el jugar otro match con los iruneses y seguirán éstos igual conducta.

Había gran interés por presenciar la corrida de Barriortz de Pan, de San Juan de Luz y de otros puntos de Francia llegaban los galos en interminable cordón, después de dejar los trenes. Ya nos hemos convencido de que esos franceses que nos llaman Barbaos se pirran por presenciar las corridas españolas y piden caballos y asisten impasibles al desocuparse de los jamegos.

La corrida

Seis de Carreros.—Mazzantinito-Bombita III.

¡¡VAYA UN ESTIRON!!

Con tarde calurosa y regular entrada celebróse la primera corrida de fiestas en Irún, cuyo contingente mayor lo dió San Sebastián.

La primera mitad de la corrida resultó buena pero la otra... que Tarigo.

En los Carreros hubo de todo, un toro bravo y poderoso que fué el primero y dos toros que cumplieron, los restantes aunque dos cumplieron fueron mansos y llegaron quietos al último tercio. El sexto fué un solemne fueyo condenado a fuego, pero no tuvo malas intenciones.

Mazzantinito estuvo trabajador y fué el héroe de la tarde a pesar de no tener competencia.

Bombita III, del que, las crónicas parleras nos decían había dado un estiron, no lo vimos, como no fuera el estiron del pescuezo.

Bien es verdad que en descargo suyo hemos de decir que le tocó el hueso.

Sigue tan malo como antes y cuando se enfía y trata de adornarse se ve que tiene pato y pato y le han hecho eria.

Lo dieno: habrá sido el estiron del pescuezo. Y vamos con la accorrida.

Abierta la incubadora sale el primer toro.

PRIMERO Berrendo en negro, bien criado y de bonita lámina.

Su presencia es acogida con aplausos. El toro hace pelea de bravo y poderoso.

Arrancándose bien se deja llevar cinco veces, apretando el berrendo y derribando en cuatro acometidas y dejando tres peones para mojama.

Los maestros acuden a los quites de peligro con valentía oyendo palmas.

Tomás coge los palos y después de alegrar agarra un par al cambio aguantando mecha, quedando los palos algo designales.

Cierra el tercio con dos de frente. El mejor el último por lo fino y buena colocación. Muchas palmas.

Con los trastos de liquidar dió el primer paso sentado en el estribo.

Sigue muleteando con valentía pero algo temido, porque el toro, que sigue bravo, noble y codicioso, resulta pegajoso.

Al rematar un paso por